

Tansanias bestehen auch Kontakte mit Michael Laumanns.

Das weltweit zunehmende Interesse an systematischer speläologischer Forschung und am Höhlenschutz kommt auch in der am 5. April 2003 erfolgten Gründung der Speläologischen Föderation von Honduras (Federación Espeleologica de Honduras) zum Ausdruck.

Parallel zur Bürositzung der Internationalen Union für Speläologie und unter Beteiligung der Büromitglieder fand in der Harokopion-Universität in Athen-Kallithea das 3. Symposium über Höhlen-Archäologie, -Geologie und -Paläontologie statt, das dem Gedenken an Anna Petrochilos gewidmet war. Die Vorträge bei dieser gut besuchten Veranstaltung, die unter dem Ehrenschild des Griechischen Kulturministeriums stattfand, wurden weit aus überwiegend in griechischer Sprache

gehalten, konnten aber dank einer Broschüre, die alle Zusammenfassungen sowohl in griechischer, als auch in englischer Sprache enthielt, auch von den internationalen Gästen verfolgt und verstanden werden. Das Programm ließ eine Fülle aktueller und systematischer Forschungen und Untersuchungen in Höhlen erkennen, die in letzter Zeit in griechischen Höhlen durchgeführt wurden oder noch im Gange sind.

Die griechischen Speläologen hatten auch einen von Professor I. Mariolakos redigierten, 50 Seiten umfassenden Führer für eine Nachexkursion auf den Peloponnes vorbereitet. Leider kam die Exkursion, die unter dem Motto „Höhlen und Karstformen in der griechischen Mythologie – auf den Spuren von Poseidon und Herkules“ stehen sollte, nicht im vorgesehenen Umfang zustande.

Dr. Hubert Trimmel (Wien)

VERANSTALTUNGEN

Folgende kommende Veranstaltungen sind bisher in der „Höhle“ noch nicht angekündigt worden:

5. - 7. März 2004: 25. Treffen der Höhlenfotografen auf dem Spözlhof bei Wasserburg. Das Thema dieses Jubiläumstreffens lautet „Vergleiche“. Drei Projektoren stehen zur Verfügung. Für die am Samstag vorgesehenen gemeinsamen Exkursionen ist Höhlenausrüstung erforderlich. Da in einer Scheune übernachtet wird, sind Schlafsack, Isomatte und gegebenenfalls Zelt mitzubringen. Beheizte Räume und Sauna sind vorhanden. Die Voranmeldung ist, da die Verpflegung gemeinschaftlich organisiert wird, unbedingt erforderlich. Sie kann unter anderem bei Silke Boettcher, Otto-Blesch-Straße 22, D 78315 Radolfzell, Telefon: 07732/938925, erfolgen. Nähere Informationen und Anfahrtsskizzen gibt es unter www.lochstein.de/2004hp.htm
20. - 23. Mai 2004: 44. Jahrestagung des Verbandes der deutschen Höhlen- und Karstforscher e.V. in Aschau (Chiemgau, Oberbayern). Die Tagung wird vom Verein für Höhlenkunde in München ausgerichtet, der zugleich sein 50-jähriges Bestehen feiert. Das Programm sieht Höhlenfahrten und Wandertouren am 20., 21. und 23. Mai, sowie die Jahreshauptversammlung in der Festhalle und Vorträge im Burghotel Aschau am 22. Mai 2004 vor. Das Jubiläum des Vereins für Höhlenkunde in München wird am 21. Mai ab 18 Uhr in der Festhalle von Aschau gefeiert; am gleichen Ort halten am 22. Mai Stephan Lang und Dr. Hardy Schabdach um 20 Uhr den öffentlichen Festvortrag „Unterirdische Welten“. Die Teilnahmegebühr von 20 Euro ist bis Ende März 2004 zu entrichten. Für Anmeldungen und Informationen steht Beate Glaser, Albrecht Dürer Straße 29, D 82152 Krailling,

Telefon 0049-(0)89-859 3228, bzw. E-mail: bglaser@gmx.de, zur Verfügung. Das Programm ist auch unter www.50jahrevhm.de oder www.vhm-muenchen.de abrufbar.

26. - 29. Mai 2004: Achstes Internationales Symposium über Pseudokarst in Teplý Vrch, Südslowakei. Das Symposium findet im Umwelt-Schulungszentrum der Slowakischen Umweltagentur nordöstlich von Rimavska Sobota statt. Es wird von der Kommission für Pseudokarst der Internationalen Union für Speläologie in Zusammenarbeit mit der Slowakischen Speläologischen Gesellschaft und der Verwaltung der slowakischen Schauhöhlen durchgeführt. Das Programm sieht auch Exkursionen in Kontaktkarstgebiete und zu vulkanischen Höhlen vor. Die Teilnahmegebühr beträgt 30 Euro. Anmeldungen und Informationen: Branch of Slovak Caves Administration, Železnicka 31, SK 979 01 Rimavská Sobota, Slovakia.
28. Juni - 2. Juli 2004: 6. Internationales Wassersymposium in Cannes (Südfrankreich). Thema dieser von der UNESCO organisierten Veranstaltung sind „Meeresspiegelschwankungen und küstennahe Aquifere“. Informationen: www.symposium-h2o.com/symposium.html
25. - 29. August 2004: Jahrestagung des Verbandes österreichischer Höhlenforscher in Dornbirn (Vorarlberg). Die Tagung wird vom Karst- und höhlenkundlichen Ausschuss des Vorarlberger Landesmuesumsvereines ausgerichtet. Die Vorexkursion vom 25. bis 26. August (Anmeldung vor dem 30. Juni 2004 verpflichtend!) führt in die Höhlen der Sulzfluh. Das Tagungsbüro im Kolpinghaus, Jahngasse 20, A 6850 Dornbirn, ist ab 26. August, 17 Uhr geöffnet. Am 27. August finden nach der Eröffnung der Tagung Fachvorträge und Besichtigungen statt. Am Vormittag referieren Dr. Georg Friebe über den geologischen Aufbau Vorarlbergs mit dem Schwerpunkt auf Höhlen und Dipl. Ing. Reinhold Gerstner über Karstverfahren beim Kraftwerksbau, am Nachmittag Jochen Hasenmayer über Höhlenforschung unter Wasser und am Abend Mag. Dr. Heinrich Kusch über asiatische Kulthöhlen. Der 28. August ist den Jahreshauptversammlungen des Verbandes und der Österreichischen Höhlenrettung, sowie Führungen und Exkursionen, unter anderem ins Schneckenloch bei Schönenbach, vorbehalten. Die Tagungsgebühr beträgt bei Einzahlung vor dem 31. Mai 18 Euro. Nähere Informationen sind bei Hermann Schönbauer, Riedergasse 54 c, 6850 Dornbirn, E-mail: office@karst.at, Telefon: ++43 (0)5574 77200 erhältlich.
25. - 26. September 2004: 4. Nationale Französische Tagung über Umweltfragen im Karst (4ème Assises nationales de l'environnement karstique) in Revel (Département Haute-Garonne). Die Tagung wird vom Französischen Verband für Speläologie durchgeführt. Informationen: Fédération Française de Spéléologie, Commission Environnement, c/o Christophe Tschertter, le Bourg, F 43260 Saint-Hostien, France. E-mail: christophe.tschertter@wanadee.fr

SCHRIFTENSCHAU

GERY WOLF, NATURPARK GREBENZEN. Mit einer Einführung von Horst Friedrich Mayer. 131 Seiten, 115 Abbildungen. Querformat (243 x 210 mm). Verlag Styria, Graz 2002. Preis (gebunden) EUR 24,90.

Der in den Zentralalpen der Steiermark an der Grenze zu Kärnten liegende Kalkstock der Grebenzen mit seiner Umgebung ist ein Naturpark, der das Gebiet von acht Gemeinden umfasst.

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Die Höhle](#)

Jahr/Year: 2003

Band/Volume: [054](#)

Autor(en)/Author(s): Anonym

Artikel/Article: [Veranstaltungen 119-120](#)